

avec d'autres expériences aurait fait soupçonner une simple imitation alors que dans le témoignage de Vassula, si le fond est très classique, la forme ne l'est pas. Elle est même franchement inattendue.

Lorsque les ordres mendiants, au XIII^e siècle, sont allés combattre les cathares en allant sur leur propre terrain, ils ont arraché un peuple à un danger auquel les ordres plus anciens ne savaient pas répondre. Il en est ainsi aujourd'hui avec les sectes qui sont en train d'attirer un peu partout dans le monde, des gens désemparés que les paroisses ne savent plus accueillir.

L'exemple de Vassula Ryden illustre une stratégie de la grâce qui utilise les moyens auxquels on n'avait pas pensé mais qui donnent des fruits.

L'épreuve du temps et des objections

Sept années après la première rencontre avec Vassula je constate un développement homogène d'un témoignage en faveur de l'unité des chrétiens autour du successeur de Pierre. Je vois les grandes dévotions que propose l'Eglise catholique non seulement respectées, mais pratiquées: récitation du rosaire menant à l'Eucharistie, sacrement de l'unité.

Cinq théologiens catholiques et deux orthodoxes, deux archevêques (catholiques et arméniens) ont préfacé ou introduit ses ouvrages. Cinq livres lui ont été consacrés et un grand nombre d'articles dans des journaux aussi différents que *L'homme nouveau* ou *Libération*, le «dossier» de Vassula est imposant, mais les attaques ne manquent pas non plus. Elles portent sur le fond et la forme des messages, sur la messagère. Des réponses précises ont été données quant au fond.

On sait ce qui est arrivé à Paray-le-Monial, les apparitions de Marguerite Marie furent durement contestées. Son contemporain St Jean Eudes n'eut pas le même succès avec le témoignage extraordinaire de Marie des Vallées qui fut pour lui ce que de nos jours Marthe Robin a été pour plusieurs.

La Salette, reconnue officiellement par le Magistère, reste un sujet de contradiction. La principale voyante, Mélanie, a rédigé son autobiographie spirituelle et a donné des messages

prophétiques après l'apparition de 1846, qui sont, encore aujourd'hui, ignorés par les responsables du sanctuaire.

Les voyages de Vassula à travers le monde en compagnie du P. O'Carroll sont le résultat d'invitations incessantes et signalent une attente spirituelle nouvelle exigeant des témoignages adaptés. On constate que les salles ou les églises se remplissent aussitôt pour entendre parler de Jésus, réciter le chapelet, demander l'unité autour de Pierre, participer à l'Eucharistie.

St Paul nous invite à ne pas éteindre les manifestations de l'Esprit en leur imposant nos propres limites, mais à en éprouver la valeur. Pussions-nous ne pas contrister l'Esprit de Dieu. L'enjeu n'est pas la réputation d'une femme qui nous avertit de ses limites, mais le salut des âmes qui découvrent la miséricorde de leur Sauveur.

Conclusion

Pour conclure, je voudrais faire deux remarques:

Jésus lumière du monde se manifeste de bien des manières, et en particulier par des révélations privées.

La lumière donnée par Jésus se réfracte à travers le cristal d'une âme déterminée dont les formes et la pureté diffèrent d'une personne à l'autre, expliquant ainsi la variété extraordinaire des témoignages dont la source est identique. C'est la loi de l'incarnation, et Dieu veut des coopérateurs pour en faire d'autres christes par adoption, chacun selon sa nature.

La seconde remarque a trait à l'accueil des messages inspirés par le Magistère, notamment dans le cas de l'Eglise catholique. Il est souvent arrivé que d'authentiques mystiques soient l'objet de doutes, de critiques et même de condamnations par le magistère ordinaire des évêques voire par des instances romaines supérieures.

Il y a dans l'Evangile le récit d'une épreuve dramatique qu'ont connue Marie très Sainte et Joseph le Juste entre l'Annonciation et la naissance du Sauveur. Joseph constata que Marie était enceinte et pensa avoir été trompé. Marie se tut et Joseph songea à la renvoyer. Cette épreuve qu'on peut bien qualifier d'affreuse pour la Mère de Dieu et pour celui qui sera le

père putatif de Jésus est l'exemple extrême d'une épreuve qui se renouvelle analogiquement tout au long de l'histoire de l'Eglise entre le Magistère et les mystiques qui reçoivent des révélations privées.

Le Magistère peut, comme Joseph, penser qu'il doit rejeter tel ou tel témoignage par souci de la vérité. Le mystique authentique doit alors soutenir en silence la croix de cette condamnation en vivant cette contradiction jusqu'au moment où le Magistère sera en mesure de se prononcer.

Jeanne d'Arc affirmait que si elle mettait en doute ses révélations, elle serait damnée. Accusée par un tribunal qui comptait cent docteurs des évêques et un cardinal, elle fut brûlée, avant de devenir patronne secondaire de la France.

Il nous reste à demander que l'Esprit Saint, qui a couvert Marie de son Ombre, nous permette d'accueillir ses témoins, même si la manière est imprévue et si ce que St Thomas appelle les mœurs divines nous déconcerte et nous dépasse comme le ciel dépasse la terre dont nous sommes tirés.

Patrick de Laubier

Patrick de Laubier est professeur de sociologie, il est directeur du département de sociologie à l'université de Genève, et il est membre du Conseil pontifical de Justice et paix.

Auteur de plusieurs livres, les deux derniers:

- *Le temps de la fin des temps*. Ed. F.X. de Guibert.

- *Pour une civilisation de l'amour*. Ed. Fayard. Ces ouvrages par correspondance, voir page 30.

